
教學唱國歌 非介入教育
楊潤雄：助學生識歷史 懂尊重場合禮儀
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作為國歌法本地立法，《國歌條例草案》的
立法原則是要維護國歌的尊嚴，使市民尊

重國歌，同時兼顧香港的普通法法律制度以及香
港的實際情況。主要為指明國歌是國家的象徵和
標誌，透過指引性條文讓市民尊重國歌，和就一
些公開及故意侮辱國歌或不當使用國歌的行為訂
立刑罰。

跟指引做 符合港情況
政府發言人表示，政府已在去年3月就立法的
建議框架諮詢立法會政制事務委員會，並在去年
4月和5月分別出席兩場委員會特別會議，聽取
市民和團體的意見。此外，政府亦與不同政黨、
教育界及演藝文化界等團體代表，和法律界代表
和學者等溝通及討論。

就草案將在本月底提交立法會進行首讀和二
讀，發言人強調政府會全力配合立法會的審議工
作，爭取早日通過。
楊潤雄昨日出席活動後回應有關《條例草

案》事宜，提及第九條規定了教育局局長會
就國歌法在中、小學教育作出指示，目標是
讓學生學習唱國歌和教導學生認識國歌的歷
史，以及播放國歌時應有的尊重禮儀。「這些
都是透過本地立法進行，亦是按照我們現時課
程的一貫做法，透過教育局發出課程指引去
做，這是符合本地的情況，不牽涉任何干預
的情況」。

具體情況由教師決定
被問到學生若在奏唱國歌時作出不莊重行為會

如何處理，楊潤雄表示很難在此說明每一個情
況，但認為學校事宜通常以教育作為目標，學校
究竟以引導、教導抑或少許懲罰的方式處理，交
由教師視乎情況作出專業決定，相信學校能以專
業態度處理。
他續表示，條例草案內的學校包括所有中、小

學，國際學校及特殊學校，局方期望他們會跟從
指引，教導學生學習國歌。惟他亦補充指，始終
每間學校的校情各有不同，如何教授及令學生能
學習，學校會有專業判斷。當局數月前已跟國際
學校作初步傾談，普遍明白要求，會就自己的情
況作校本教導。
至於學校不跟從指引會否帶來「後果」，楊潤

雄強調該部分法例眾所周知是沒有罰則，而教育
局會按正常程序和情況處理。

香港文匯報訊（記者 文根茂）《國

歌條例草案》昨日刊憲，將透過本地立

法形式在港實施《中華人民共和國國歌

法》，本月23日提交立法會進行首讀

和二讀。就草案規定教育局局長須就國

歌納入中小學教育發出指示，被質疑是

所謂「干預香港教育事務」。教育局局

長楊潤雄強調相關規定透過本地立法進

行，不牽涉任何干預情況。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
申領長者綜援的門檻於下月起由
60歲提高至65歲。多個立法會議
員昨日繼續反對有關安排，認為
現時未有做好配套，照顧「60
頭」長者的生活和再就業需要，
認為即使最終要提高門檻，都應
為這些「老友記」提供替代方
案。

柯創盛倡提供代替方案
民建聯立法會議員柯創盛昨日
接受電台訪問時表明，民建聯由
始至終都反對將長者綜援門檻提
高，而《2018年撥款條例草案》
的預算總目有900多頁，當中只有
一點講到長者綜援門檻，考慮到
有綜援「雙糧」、派錢及長者醫
療券加碼等民生措施，民建聯才
會支持。
他認為，安排會令60歲至64歲

「老友記」更加被邊緣化，如果
政府要讓安排有效運作，就要改
善配套，特別是長者生活和就業
支援，然而勞工處的「中高齡就
業計劃」起不到很大作用，2017
年只有250個60歲或以上的長者
參與。
柯創盛強調，政府目前盈餘充
足，有能力為長者提供更多福
利，即使最終要提高門檻，都應
提供替代方案給60歲至 64歲的
「老友記」。

容海恩：完善配套調門檻
出席同一節目的新民黨副主席
容海恩表示，議員是否支持撥款
條例草案，會視乎多項政策如福
利、教育和科技支援等，不應該
將議員支持草案「一籃子去

睇」，當成議員支持將長者綜援
門檻提高。
她指出，無論是立法會抑或是

地區，都有很多質疑聲音，強調
年滿 60歲就是長者，他們已勞
碌了大半世紀，雖然他們仍可以
投入勞動市場，但人的一生應該
有休息和與家人享樂的時間，不
應期望他們要繼續工作至七八十
歲，而領取綜援的長者都是在基
層打滾，60歲後未必可以找到
工作，希望政府知道他們的難
處。
容海恩認為，即使是人口老

化、長者人數越來越多，也應該
是一事歸一事，而現時長者綜援
門檻提高是「只做前面、沒做後
面」，在其他配套做得完善後再
提高門檻才對。

梁美芬致信倡提供津貼
經民聯副主席梁美芬就已去

信財政司司長陳茂波和勞工及
福利局局長羅致光，建議動用
關愛基金，向下月起申領成人
綜援的60歲至 64歲人士提供津
貼，補回與長者綜援之間的差
額。
她昨日指相信羅致光會考慮

建議，惟需時與不同黨派溝
通。
她說，社會需要過渡期處理

各黨派、階層與政府之間的共
識，包括是否將退休年齡延長
到 65歲，而現時公務員的退休
年齡為 60歲，紀律部隊的退休
年齡則是 55歲，要延長合約到
65歲並不容易，社會需要充分
討論，以達成推遲退休年齡的
意識。

「60頭」冇得攞長者綜援 建制倡做好配套

香港文匯報訊（記者 文森）政府早前
宣佈，領取長者綜援的合資格年齡由下月
1日起，從現時的60歲改為65歲，引起
很大爭議。新界社團聯會昨午帶同約20
名長者到政府總部抗議，要求政府擱置計
劃。民建聯立法會議員、新社聯會長梁志
祥表示，已去信立法會福利事務委員會商
討有關事宜，並將就此約見財政司司長陳
茂波。

梁志祥籲政府收回決定
梁志祥、民建聯立法會議員葛珮帆昨日

帶同約30人到政府總部請願，抗議政府下
月將申請長者綜援金資格的年齡由60歲調
升至65歲，並強烈要求政府收回決定。
梁志祥表示，政府對60歲至64歲的貧

困長者支援已不多，今次貿然調升申請年
齡，對失去勞動力而需申領綜援金的長者
來說是影響極大，在生活保障方面更形緊
絀。

他強調，新社聯對此表示強烈反對，希
望政府能收回決定。他又建議，日後應把
財政預算案中有爭議性項目，於立法會財
務委員會或事務委員會會議上討論。

葛珮帆盼諮詢長者意見
葛珮帆則表示，希望政府可「轉危為
機」，反省政策上能否做到關心長者，並
希望特首再次到立法會解釋，及諮詢長者
團體及社會人士的意見。
葛珮帆認為，行政長官林鄭月娥稱措施已

獲立法會通過獲得財政預算案時「一併支
持」，是傷害行政及立法關係的行為，民建
聯日後會更仔細審閱財政預算案的條款。
身兼安老事務委員的屯門區議員葉文斌

批評，政府在社會上沒有共識前，便拿60
歲至64歲長者「開刀」，削減他們應有福
利。他認為，要鼓勵較年輕長者繼續工
作，不應從削減福利着手，反而應該是加
大對他們的一籃子支援。

新社聯促擱置上調門檻

香港文匯報訊（記者 文森）5天法定侍產假
將於下星期五、即本月18日開始實施。勞工處
表示，根據條例規定，按連續合約受僱的男性僱
員，如果有子女於2019年 1月18日或之後出
生，可享有的侍產假由3天增至5天。

需提早5天通知僱主
勞工處發言人表示，僱員如欲放取侍產假，須

給予僱主適當通知，僱員如在嬰兒的預計出生日
期前最少3個月已通知僱主他打算放取侍產假，
則有權在通知僱主其實際放取侍產假日期後，即
時放假；但如僱員沒有給予僱主上述3個月的預
先通知，則必須在實際放取侍產假前，預早最少
5天通知僱主他放取侍產假的確實日期。
發言人提醒，在過渡期間，對一位有子女於

2019年1月18日或之後出生的僱員來說，如他
在修訂條例生效前已預先通知僱主打算放取侍產
假（在此情況下指首3天侍產假），他在放取新
增的第四天及第五天侍產假前，必須預早最少5
天通知僱主有關的確實日期。

鄭泳舜盼增託兒服務名額
民建聯人力事務發言人、立法會議員鄭泳舜表

示，從家庭友善政策角度看，落實5天侍產假
後，期望政府加大力度，落實增加資助託兒服務
中心的名額，並增加託兒服務中心的數目，亦可
設立「社區緊急暫託服務」，以紓緩家庭照顧嬰
孩的壓力。另外，民建聯亦要求政府研究逐步增
加法定假期至17天。

香港文匯報訊（記者 文森）香港紅
十字會輸血服務中心昨日宣佈，位於荃
灣大河道8號的荃灣捐血站已完成改善
工程，並於下周二（1月15日）起重新
投入服務，服務時間維持不變（每日上
午11時至晚上8時）。
中心表示，早前因應改善工程，荃灣

捐血站曾暫遷至荃華街3號悅來酒店。
隨着捐血站遷回原址，臨時安排亦會於
1月15日結束。為答謝前來荃灣捐血站
捐血的熱心市民，下周二起只要成功於
該站捐血，便可獲得精美禮品一份，數
量有限，送完即止。
中心歡迎市民透過手機應用程式

「HK Blood」預約捐血及了解更多捐
血資訊。 市民亦可瀏覽中心網頁或致
電2710 1234查詢詳情。

本月18日做老竇
即享5天侍產假
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政司司
長陳茂波昨日到訪東區，在參觀金華街排檔
區攤檔期間，特別聽取了商戶和市民對新年
度財政預算案的建議。
陳茂波在東區區議會主席黃建彬和東區民
政事務專員陳尚文陪同下，首先到訪愛秩序
灣官立小學。他與學生和家長交流，並參觀
校內與音樂、STEM（科學、科技、工程和

數學）及環保相關的教育項目。
其後，陳茂波與香港五行小商販福利會商

販代表會面，了解排檔區商販的營商環境。
隨後，他沿着金華街徒步而行，參觀排檔區
攤檔，並聽取商戶和市民對新年度財政預算
案的建議。
結束訪問前，陳茂波與東區區議員會面，

就當區各項民生和發展議題交換意見。

財爺訪東區 聽財案建議

■成功捐血的熱心市民，可獲贈精美禮
品。

■荃灣捐血站已完成改善工程，並於下周二起
重新投入服務，服務時間維持不變。

■■新社聯昨日抗議政府收緊長者福利新社聯昨日抗議政府收緊長者福利。。

■■楊潤雄強調相關規定透楊潤雄強調相關規定透
過本地立法進行過本地立法進行，，不牽涉不牽涉
任何干預情況任何干預情況。。圖為本港圖為本港
學校進行升國旗儀式學校進行升國旗儀式。。
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有時寫嘢，「參考」
吓人哋都係好常見嘅，
但懶到人哋個名都唔
改，就似乎有點那個
嘞。話說民主黨沙田區

議員吳錦雄早前派發自己嘅工作報
告，竟然出現「素麗提提你」呢一
句。一個麻甩佬點會自稱「素麗」咁
重口味嘅呢？有心水清嘅網民就話，
報告嗰段嘅內容明顯係抄襲同黨另一
個區議員曾素麗，所以先會男變女，
「錦雄變素麗」。

網民發帖寸爆吳錦雄
「泛民可恥行為事件簿」fb專頁昨
日就發帖，話明明係麻甩佬嘅吳錦
雄，喺早前有關派發4,000蚊關愛共享
計劃單張嘅工作報告裡面，突然出現
「素麗提提你」呢一句，擺明係抄同

黨曾素麗嘅單張，但就懶到連改都費
事，真係失禮街坊。
帖子寸爆吳錦雄：「『素人』我識，
『素顏』我識，但兩條麻甩（吳及其社
區主任張宇添）叫素麗，我只會××。
曾素麗，你的黨友copy and paste都做
得咁差咁求其，點會有心為市民服務
啊！！？」仲標註「又係坑渠糉吳錦
雄」、「無心做服務就唔好霸住個位
啦」、「民主黨最無恥」。

渠邊包糉瘀事成籮
坑渠糉係咩一回事？話說吳錦雄喺

舊年6月，俾人影到佢安排成班義工喺
3號強風及紅雨下，喺佢嘅大圍顯徑區
議員辦事處門外包糉，仲有圖有真
相，見到成個地下濕晒，義工就喺坑
渠邊做嘢，而唔少包糉嘅用品就放晒
喺地下甚至俾人踩住。

照片在網絡瘋傳後，吳錦雄自然俾
網民鬧爆，話佢用黑心糉嚟「回饋」
街坊。吳錦雄就喺 fb 發聲明回應道
歉，但就將班義工擺上枱，話呢班街
坊咁熱心發揮社區互助互愛的精神，
用金錢都買唔到喎。
其實吳錦雄瘀事又點止一單？包括民
主黨等反對派，喺高鐵香港段同港珠澳
大橋未開通前，就猛話呢啲項目係「大
白象」，仲「好危險」咁，但到起好咗
嘞，成班反對派就仆都仆唔切咁搞高
鐵團、大橋團，吳錦雄正正係其中之
一：佢喺舊年11月俾人踢爆搞咗個去
中山順德「純玩兩天團」，出發就經港
珠澳大橋，返嚟就坐高鐵直達西九龍
站，仲雞乸咁大隻字標榜「一次過去晒
兩個基建」。唔少人都批評吳錦雄以至
成班反對派：「無恥真係天下無敵！」

■香港文匯報記者 陳川

盲抄襲海報 錦雄變「素麗」

■吳錦雄早前派發工作報告，竟然出現
「素麗提提你」，內容明顯係抄襲同黨
另一個區議員曾素麗。

■陳茂波（前排左二）參觀排檔區攤檔與商戶交流。


